

BORRADOR: Reunión del Cluster de Alojamiento, Lima - 16 de mayo de 2017

Hora y lugar: Martes, 16 de mayo de 2017, 09:30 – 11:30

Asistencia: MVCS; ADRA PERU; ShelterBox; Paz y Esperanza; Plan Internacional; Save the Children; Habitat para la Humanidad; FICR

1) *Bienvenida, presentación de participantes y actualización de la información por los socios*

Breve introducción de los participantes de la mesa y validación de la agenda de la reunión preparada por la coordinación de la Mesa y se procedió a pedir a cada institución participante una breve actualización de los socios respecto al trabajo de campo que han venido efectuando en cuanto a necesidades identificadas, iniciativas emprendidas, vacíos/brechas, limitaciones, etc. A continuación la reseña de las exposiciones de los socios:

Ministerio de Vivienda Construcción y Saneamiento - MVCS

Informan que se ha dividido la respuesta de alojamiento del ministerio en dos fases: una primera que comprenderá la instalación de 12.000 módulos temporales de vivienda; y una segunda fase en la que se otorgarán bonos tanto de construcción en sitio propio (20-24 m²) como de reforzamiento estructural (18-20 m²).

Además citan que el Decreto Supremo DS-012-2015-VIVIENDA es el marco en que se aprueba el procedimiento de entrega definitiva de los módulos temporales de vivienda. Disponible en: <http://geo.vivienda.gob.pe/dnv/documentos/DS-012-2015-VIVIENDA.pdf>

Se especifica que habrá dos tipos de módulos temporales de vivienda, (también llamados por el gobierno en esta respuesta a la emergencia UVI, unidad de vivienda inicial). El UVI-1 es el que en la actualidad ha comenzado a instalarse en agrupaciones de 15 unidades (el primer grupo ya está construido en San Pablo (distrito de Catacaos/Km 980, Piura). El UVI-2 está más adaptado a la instalación en terreno propio. En este caso, donde la dispersión de los módulos es elevada, se está buscando una manera de complementar el módulo con instalaciones de saneamiento. Pudiera ser que se solicite colaboración a agencias que trabajen en ello para complementar esta respuesta de módulos temporales de vivienda.

En un primer momento el MVCS había considerado como primer ámbito de acción sólo el área urbana. Ahora se está ampliando a centros poblacionales también rurales.

Aclaran también que los organismos encargados de determinar si el suelo está en zona de riesgo no mitigable será el gobierno regional con la opinión de los municipios y contarán con el asesoramiento técnico de INGEMMET (Instituto Geológico, Minero y Metalúrgico) y CENEPRET (Centro Nacional de Prevención de Desastres).

Save the Children

A la información anterior añaden que sería recomendable involucrar al la ANA (Autoridad Nacional del Agua), ya que los desastres han estado vinculados a los desbordamientos de ríos, para que se tenga una mirada más integral desde el punto de vista del manejo de cuencas.

Se menciona la preocupación existente por el inicio de la instalación de MTV en el estadio de fútbol de Leonardo Ortiz, al tratarse de una situación que quizás no sea tan temporal como sería deseable. También se señala la necesidad de trabajar de una forma más integral las medidas de mitigación, en especial los desagües y redes de saneamiento.

Se cita finalmente como problema identificado la falta de credibilidad de las instituciones por parte de la población en el tema de los reasentamientos.

Informan de los planes de construir 1.500 MTV con letrinas entre Lambayeque y La Libertad (presupuesto 1.000 USD con letrina incluida). Además tienen un programa de bonos de alquiler para las familias que pueden reparar sus viviendas, durante el período que duren los trabajos.

Estas intervenciones están también acompañadas de actividades de limpieza y reparación de letrinas, mantenimiento de pozos y remoción de escombros con método de *cash for work*.

En Piura no tendrán intervención de construcción de MTV, pero sí gestión de albergues y entregas de kits de cocina, hogar, herramientas y materiales a 400 familias.

Plan Internacional - PI

En el momento se encuentran trabajando en WASH y remoción de escombros y esperan financiación para un posible proyecto de alojamiento.

Citan como preocupación el fuerte brote de dengue en las zonas afectadas.

Paz y Esperanza

Informan de la finalización de la construcción de los primeros 25 MTV de un total de 50 que tienen previsto construir en Lima (Chosica y Cajamarquilla). Se trata de un módulo de 18 m² realizado en madera y planchas de OSB que puede ser desmontado y trasladado (presupuesto 400 USD).

Planean construir MTV en Jayanca (Lambayeque), pero aún están en fase de evaluación.

Como principal problema observado la disponibilidad de terrenos para los módulos de las personas afectadas; seguido de la mala situación del saneamiento en las áreas de intervención, que además se complejiza por la elevada situación de la napa freática y el consumo humano de agua de pozo.

ShelterBox

Junto a World Vision están distribuyendo shelter kits y NFIs en Trujillo, La Libertad. Han entregado ya a 600 familias, de un total de 1.000 que planean completar esta semana.

La proximidad de la fecha de finalización de la declaratoria de emergencia les preocupa, pues fuera del período de emergencia no ven factible continuar colaborando con el tipo de asistencia que ellos pueden proporcionar.

ADRA Peru-AP

Finalizada la distribución de alimentos y cocinas (613 entregadas en Lima Este y 300 en Ancash). Ahora están apoyando a algunos comedores populares con la distribución de balones de gas. Tienen prevista la distribución de 14.000 mosquiteros entre Piura y Lambayeque.

Próximamente comenzarán la construcción de 60 MTV en Lambayeque. Aún por confirmar los detalles.

2) Composición de los kits (Shelter Kits/Kits de construcción/Kits de cocina/NFIs/Otros). Matriz y ejemplo de presentación

Se presenta a los socios de la mesa una matriz en formato excel para compartir el contenido de los diferentes kits que están distribuyendo o planeando distribuir y un ejemplo de como

rellenarla. Este archivo se envía con estas minutas en el e-mail para que las organizaciones las devuelvan rellenas.

3) *Gestión de información*

Los socios presentes en la reunión facilitan el contacto de la persona que está en sus organizaciones encargada de la gestión de la información, para futuras comunicaciones.

4) *Criterios de priorización de la asistencia en base a la vulnerabilidad. Ejemplo elaborado por el sector alojamiento y protección en la respuesta al terremoto de Ecuador.*

Se plantea la opción de realizar una puesta en común de los criterios de priorización basados en la vulnerabilidad de la población afectada. Se presenta brevemente como ejemplo un listado de criterios de priorización que fueron consensuados por la mesa de alojamiento y la de protección en la respuesta al terremoto de Ecuador de 2016. Este archivo se envía con estas minutas en el e-mail para que las organizaciones puedan leerlo con calma antes de la siguiente reunión. Se acuerda trabajar este asunto en la reunión de la próxima semana.

5) *Construcción en bambú*

El asesor técnico del sector plantea la posibilidad de tener una sesión informativa sobre el construcción en bambú si fuera un tema de interés de los presentes. Se trataría de una sesión con un componente de gestión del bambú como recurso natural (con la participación de SERFOR) y otro de particularidades de construcción con este material (con la participación de un grupo de investigación universitario). Los asistentes manifiestan interés por la sesión y se solicita que se incorpore algún componente de gestión responsable de la madera y detalles sobre las certificaciones que debe tener para garantizar su origen de plantación maderera controlada.

Puntos de acción:

a) **MVCS:** Contacto del MVCS en Piura para la mesa de alojamiento de Piura.

b) **ADRA Peru:** Enviar a la mesa de Alojamiento el listado de los pasos y gestiones que les han sido requeridas por la municipalidad para poder comenzar con la instalación de los MTV. La idea es realizar una hoja de ruta para todos los socios de la mesa con esta información.

c) **EQUIPO MESA de ALOJAMIENTO:**

- Compartir con los socios del sector una matriz para que los socios rellenen los contenidos de los diferentes kits que están distribuyendo o planean distribuir (shelter kit, Kit de limpieza, NFIs,...)
- Organizar la sesión informativa sobre la construcción en bambú y madera

d) **TODOS:**

- Enviar a la coordinación del cluster coord1.peru@sheltercluster.org la información sobre las acciones que cada socio está implementando, esto debe hacerse todos los lunes para poder llenar la matriz 4W y compartirla a través de la web del Shelter Cluster (www.sheltercluster.org)